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创新发展“晋江经验”在中国式现代化建设中奋勇争先
2023年福建省报刊十大名栏目

晋江的湿地里，白眼潜鸭在水草间游弋，黑脸琵鹭在
红树林间觅食，短耳鸮（xiāo）在田间地头自在栖息……
这片土地，已成为候鸟迁徙路上的“黄金驿站”。

去年年底，晋江九十九溪流域的荷塘里，几只潜鸭在
水面浮游，时而潜入水中，时而探出头来。泉州市观鸟学
会会员陈文森将镜头对准它们，拍下了一组珍贵的照
片。今年3月，经过专业人员的反复确认，它们被认定为
白眼潜鸭——这是泉州市第 400种鸟类，也是晋江市第
229种鸟类。

“起初，因为距离太远，鸭子又一直躲在水下，我只是
凭经验猜测它们可能是白眼潜鸭。”陈文森回忆。他迅速
调整相机焦距，捕捉到几只潜鸭短暂浮出水面的瞬间。
照片中，白眼潜鸭的特征清晰可见：白色眼圈、深褐色羽
毛、圆润的头部轮廓。

“白眼潜鸭的出现意义非凡。”泉州市观鸟学会会长
吴轲朝说，“这不仅是泉州鸟类家族的新成员，更是晋江
生态环境持续向好的有力证明。”作为国家二级保护动
物，白眼潜鸭对栖息地的水质和生态环境要求极高。它
们的现身，标志着晋江的湿地修复和生态保护工作取得
了显著成效。

智慧护航：科技赋能候鸟保护
吴轲朝的手机里，保存着一张动态轨迹图。图上，编

号“02”的普通鵟（kuáng）从晋江起飞，一路北上，最终抵
达西伯利亚的繁殖地。这条迁徙路线，是通过卫星跟踪
器记录下来的。

过去，要了解候鸟的迁徙规律，只能通过环志来研
究。但传统环志手段存在局限性，无法追踪候鸟的完整迁
徙路径，且收集信息需要大量捕捉活体，可能造成误伤。

如今，卫星跟踪技术为候鸟保护提供了全新的解决
方案。这些设备通过太阳能供电，能够持续回传鸟类的
定位数据，帮助科研人员精准掌握它们的迁徙路线、栖息
地偏好和行为习性。

2023年，短耳鸮“鸮宝”在晋江受困后获救，这只国
家二级保护动物在 2024年年初被装上卫星定位追踪器
后放飞。数据显示，“鸮宝”从晋江出发，北上至俄罗斯阿
穆尔州繁殖，再沿陆路南迁返回晋江。整个旅程长达1.6
万公里，历时10个月。

2024年 12月 2日，在晋江西滨镇一农田附近，“鸮
宝”的身影再次出现。“这次‘鸮宝’是带着小宝一起回来
的。”吴轲朝告诉记者，这是我国首次通过卫星定位追踪
器，长距离、长时间记录短耳鸮迁徙情况。

数据还显示，“鸮宝”北迁时选择的是海路，南迁时则
选择了陆路，距离更长，而且速度明显更慢，比其他短耳
鸮迟了约半个月才回到越冬地。“它应该是带着雏鸟在慢
慢适应迁徙路程。可能考虑到海上风浪及雏鸟体力等因
素，它选择了陆路，而且陆路有更丰富的食物补给。”吴轲
朝介绍。

“更了解，才能更好地保护。”吴轲朝说，这些数据为
科研人员研究鸟类迁徙路线和规律提供了重要依据。

生态修复：为候鸟打造“黄金驿站”
不久前，在晋江围头湾的鲍鱼集中养殖区，海面上蓝

白色浮球随波起伏，一群白羽黑冠的“精灵”栖息其上。
西伯利亚银鸥的银灰羽翼与大凤头燕鸥的黑顶白身交相
辉映，几只身形矫健的中华凤头燕鸥正掠过浪尖，划出优
雅的弧线。

中华凤头燕鸥是国家一级保护野生动物。围头湾这
片海域，是中华凤头燕鸥迁徙途中一个较为固定的落脚
点。全球仅存约 200只的“神话之鸟”，今年再次选择了
晋江。

有趣的是，这些候鸟每次到访围头湾，总会停留在
白色泡沫浮球上。其实，鲍鱼养殖区原本要将彩色浮
球取代白色泡沫浮球进行升级改造，但因白色泡沫浮
球外层包裹的防滑网，不仅让大凤头燕鸥得以休憩，更
为濒危的中华凤头燕鸥提供了安全的“中转站”，因此，
养殖区有意留下一部分白色泡沫浮球，作为候鸟们的

“海上停机坪”。
记者了解到，晋江地处东亚—澳大利西亚候鸟迁徙通

道的核心地带，拥有丰富的滩涂湿地资源。近年来，晋江
实施“蓝色海湾”生态修复工程，累计完成湿地修复8902
亩，种植红树林超过3000亩，互花米草除治7422亩。

“我们还在重点栖息地布设了6处高清智能摄像头，
联合铁塔公司引入AI识别技术，实现24小时动态监测。”
晋江市林业和园林绿化局相关工作人员介绍，通过这些
措施，晋江的鸟类监测记录已达229种，其中，国家一、二
级重点保护物种共54种，数量位居全省县（市、区）前列。

（下转2版）

不负蓝天 共筑候鸟“黄金驿站”
本报记者 林小杰 秦越

本报讯（记者 欧阳霆 陈巧玲）昨
日，第三届“爱晋江 说咱闽南话”晋江市
青少年闽南语挑战赛在晋江市第六实验
小学开赛。在率先开启的初中组比赛
中，20支代表队展开初赛对决，现场既
紧张又有趣。最终，10支队伍脱颖而
出，晋级决赛。

初赛分为积分赛和晋级赛。在第一
场初赛中，所有选手都是第一次参赛，一
开始都未进入状态。随着比赛的深入，
他们逐渐感受到了赛事的趣味。尤其是
在“你说我猜”环节，对于与生活息息相
关的词语如“打游戏”“做作业”“同学”
等，选手们总能迅速回答；而面对平常使
用得较少的词语，选手们常常因为表述
不准确而闹出笑话，引得现场笑声连
连。凭借在该环节的优秀表现，多支队
伍将比分拉开。其中，子江中学代表队
队员配合默契、描述精准，一连答对好几
题，为他们晋级决赛奠定了坚实基础。

晋级赛采用抢答形式。这一环节关
乎能否晋级决赛，选手们的比拼更为激
烈。伟冠双语实验学校代表队队员凭借
手速快、回答准确度高，稳稳拿下决赛入
场券。该环节考核内容涉及闽南童谣、
闽南俗语及常识题等，难度不小，也出现
不少亮点。在让选手用闽南语表述“没

吃正餐之前，不能偷吃零食”的句子时，
多数代表队没能说出“正餐”“零食”的正
确表述，连连失分。最终，季延初级中学
代表队选手回答正确，拿下宝贵的 20
分，帮助队伍晋级决赛。

第三届“爱晋江 说咱闽南话”晋江

市青少年闽南语挑战赛由晋江市委统战
部、晋江市教育局、晋江市教师进修学
校、晋江经济报社主办，世界晋江青年联
谊会承办。比赛设小学组、初中组两个
组别。小学组三场初赛将于今日进行，
优胜的12支代表队将获得决赛资格。

爱晋江 说咱闽南话
第三届晋江市青少年闽南语挑战赛开赛

本报记者 张茂霖

一轮降雨过后，昨天的晋江以多云天气为主，阳光
偶尔从云层缝隙中探出头来。午后，大部分镇街最高
气温在23℃上下，相较前几天有所下滑。

瑞雪从晋江市气象局获悉，从今天开始，晴好天
气回归。未来几天，晋江以晴到多云天气为主，最
高气温回升至 27℃上下。另外，未来三天，沿海风
力普遍仅有 3~4级。大家可以抓住好天气，外出踏
青，洗衣晒被。

今天晴到多云，16℃~28℃，沿海偏西风3~4级、阵
风5级；明天晴到多云，16℃~27℃，沿海偏北风3~4级、
阵风5级；后天多云，15℃~27℃，沿海偏南风3~4级、阵
风5级。

本报讯（记者 柯国笠） 日前，安踏体育用品
有限公司（以下简称“安踏集团”）发布 2025年第一
季度的最新营运表现。根据公告，安踏集团在
2025年第一季度的零售额相较于 2024年同期实现
正增长。

具体来看，安踏集团旗下安踏品牌和FILA品牌在
2025年第一季度的零售额均取得高单位数的正增长，
显示出这两个品牌在市场上的强劲表现。

此外，包括迪桑特、可隆等在内的所有其他品牌的
零售额增长更为显著，与去年同期相比取得了 65%~
70%的正增长。该数据也反映了安踏体育多元化品牌
战略的积极成效。

不久前，安踏集团宣布收购德国户外第一品牌狼
爪，强化户外运动板块，完善品牌矩阵。该收购的基础
对价为现金 2.9亿美元，预计于 2025年第二季度末或
第三季度初完成。

第一季度的亮眼表现，再次印证了安踏集团在中
国体育用品市场的领先地位。通过多品牌战略和全渠
道布局，安踏集团不仅巩固了核心品牌的市场份额，还
成功开拓了新的增长点。

本报讯（记者 张茂霖）昨日，记者从晋江市市长
专线办获悉，16日（星期三）下午3时至4时，晋江市司
法局局长范飞跃将轮值接听市长专线电话。

届时，欢迎广大民众和企业就该单位职责范围内
的事务，拨打市长专线电话85612345，进行咨询、提出
意见和建议。

晋江市司法局
周三轮值接听市长专线

安踏集团一季度表现稳健
FILA等多品牌实现增长

晴好天气回归
踏青春游正当时

本报讯（记者 王昆火）日前，记者
来到位于晋江英林镇英林村龙马路与龙
狮路交叉处的晋江市医院英林院区项目
施工现场看到，工人们正操作着打桩机，
将一根根桩基打入地下，现场一片繁忙景
象。据悉，该项目建设正按时序推进，预
计今年年底实现主体建筑封顶，并于2027
年投入使用。

“桩基一共要打 309根，每根深度 15
米。”英林镇中心卫生院（晋江市医院英林

院区）副院长陈加升告诉记者，该项目于3
月15日正式开工，将建设门（急）诊住院综
合楼、公共卫生楼、后勤保障楼等。

据悉，晋江市医院英林院区项目为英
林镇区更新改造项目“四中心一片区”工
程的重要组成部分，由洪天祝家族牵头捐
资兴建。项目占地面积25.6亩，总建筑面
积17828平方米，规划设置床位100张，总
投资约1.2亿元。

近年来，英林镇进一步补齐医疗卫生

领域民生短板，不断完善提升辖区公共卫
生服务功能，目前，已完成钞井、东埔、马
山、西埔、高湖、湖尾等6个村一体化卫生
所建设。

英林镇中心卫生院（晋江市医院英林
院区）院长洪天德表示，新院区的建设不
仅将扩大医院医疗服务的覆盖范围，还能
全面提升医院的服务能力，更好地满足英
林镇及周边民众看病就医需求，重塑基层
服务格局，让老百姓的健康更有“医”靠。

晋江市医院英林院区项目进入桩基施工
预计2027年投用

不久前在晋江九十九溪流域发现的白眼潜鸭。 陈文森 摄

伟冠双语实验学校代表队队员在比赛中。

白鹤在泉州湾湿地公园嬉戏。

大量候鸟在泉州湾湿地公园聚集，人们时常可以在此看到“万鸟翔集”的壮观景象。


